

Lancement du « *Terrier Françoise-Cuillierier* » pour connaître les occupants de l'île Perrot depuis 1672

Notre-Dame-de-l'île-Perrot, 3 juin 2025 – La Société d'histoire et de généalogie de l'île Perrot (SHGIP) inaugure le *Terrier Françoise-Cuillierier*, une base de données novatrice permettant, par ses cartes interactives, de découvrir l'évolution de ce territoire insulaire et de retracer les occupants et les propriétaires de lots dans l'île Perrot entre 1672 et 1817.

Accessibles à partir du site internet www.histoireperrot.org, les cartes interactives illustrent l'historique et l'évolution de la seigneurie dont le premier cadastre de 143 lots fut officialisé en 1817.

Le *Terrier Françoise-Cuillierier* décrit la seigneurie de l'île Perrot et ses fiefs. Il documente la concession et les transactions liées aux terres de l'île. La mise au point de la base de données et de ses cartes interactives est l'œuvre de René Valois et de Jérémie Scraire, administrateurs de la SHGIP qui, depuis trois ans, ont planifié et dirigent conjointement ce projet dont la première phase est maintenant rendue publique.

La création de cette base de données fait suite aux recherches sur l'histoire de l'île Perrot effectuées depuis 2003 par Lise Chartier, auteure de trois ouvrages consacrés à l'île et publiés aux éditions Septentrion. De nombreux autres bénévoles de la SHGIP ont participé à ce projet en cherchant et numérisant plusieurs milliers d'actes notariés qui ont servi de documentation.

L'actuelle version du *Terrier Françoise-Cuillierier* comporte les noms et les dates des transactions portant sur les 143 lots jusqu'en 1817. La consultation des cartes interactives permet d'isoler un lot, ou un fief, et d'en obtenir la liste des propriétaires ou occupants successifs jusqu'à cette date. À chaque nom du propriétaire inscrit au cadastre de 1817 est greffé un numéro d'identification tiré du PRDH (Programme de recherche en démographie historique), ce qui permet au généalogiste d'associer le nom de cette personne à une histoire familiale.

Le projet doit son nom à Françoise Cuillierier, seigneuresse de l'île Perrot entre 1714 et 1751. Elle fit arpenter les terres de l'île entre 1740 et 1742, ce qui se reflète encore aujourd'hui dans la configuration physique de l'île Perrot.

L'objectif ultime du projet de recherche *Terrier Françoise-Cuillierier* est l'ajout des données transactionnelles jusqu'au *Plan officiel de la Paroisse Ste-Jeanne de l'Isle Perrot* de 1881, à partir duquel les chercheurs pourront se référer au *Registre foncier du Québec* pour en connaître la continuité.

(30)

Renseignements :

Lise Chartier, présidente
Société d'histoire et de généalogie de l'île Perrot
(514) 453-5284
histoireperrot@gmail.com

www.histoireperrot.org
<https://www.facebook.com/SHGIPpageofficielle>

Logo du terrier



© Société d'histoire et de généalogie de l'île Perrot - 2025